
一年间

环保骑士忙接单
上门回收受青睐
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浦锦街道
两网融合中转站

经营业务
对浦锦街道可回收物收

运、分拣、打包、存储、转运

资产状况
配备 15辆两网融合电动车

及 2辆厢式货车， 站点占地
面积 10000平方米

员工人数 拥有 18名“环保骑士”

地 址 塘浦路 1068号

业务特色
“线上预约、线下定点”相结

合，在街道多处布点，并开发
微信公众号预约上门回收

■ 浦锦街道两网融合中转站

内， 回收员正在整理收到的纸

板箱 本版摄影 记者 孔明哲
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“年 报”

    如今，春节后才上线的“青山回收”微

信公众号已有 1.5万人关注，服务范围覆
盖浦锦街道 71个小区和 9个农村，并实现

商业广场、办公楼、企事业单位等全覆盖。
“浦锦街道成立才 5年。对于这个闵行区最

年轻的街道，可回收物收运处理模式也应
该年轻化；对于有意识改变的群体，要有途

径让他们消纳可回收物。”马俊坦言。

这段时间，在回收事业上“闲不住”
的街道和中转站，又琢磨起一次性餐盒

的回收。“大量餐盒其实可以做再生资源
利用，但没人去做这件事。”马俊说，中转

站已和美团外卖进行合作，希望实现餐
盒等品类的下单预约上门回收服务。前

不久，“餐盒回收”的通道已在美团上线，
上班族和居民们只要将餐盒简单冲洗干

净，积累到一定量时，点击“我的-垃圾分

类-预约回收”下单，就可以完成回收。
此外，在收运体系建设方面，今后也将

有所调整。比如“骑士”的年龄结构、收运地
域网格化管理、自动路径规划等，争取变

“守株待兔”为“主动出击”。同时，马俊认为
回收物中大量书本的去向值得好好探索，

比如可以和公益结合，将较新、较好的书捐

献到偏远山区，而不仅仅是当废纸处理。
“分类一年来，上

海关于回收方面的改

变很多。下一步我们还
有很多想法，争取在明

年分类满两年时，会有
更大的改变和突破。”

马俊笑着说。

    用汽车、摩托车的旧零部件组装成的“大黄蜂”、废弃自行车
轮胎做的“雄鹰”、矿泉水瓶制成的 “海绵宝宝”……利用废旧物
品做成孩子喜欢的各种卡通形象， 浦锦街道两网融合中转站自
此有了“游乐园”的别称，在上海乃至全国“火”了一把。

但很多人不知道的是， 变废为宝制作环保产品只是这个中
转站的“副业”，其好口碑更源自全品类、精细化、智能化的上门
回收服务体系。垃圾分类实施一周年前夕，本报记者再度回访中
转站，走近这群忙碌“接单”的“环保骑士”。
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    别看小梁现在是站里的“明星骑

士”，以前却经历过一段东躲西藏的日
子。中转站建成前，他在其他区从事废

品回收，骑着三轮车走街串巷兜生意。
“那时是无证‘游击队’，常被城管驱赶，

连车都被没收过好几次。”小梁感慨道，
“生意也不稳定，无效时间比较多。”

而现在，“骑士”的薪水是底薪加可

回收物价差，勤奋而聪明的员工会向业

主宣传自己、科普环保理念，并提升服务

水平。有了“正规军”的身份和便捷的服
务，“骑士”们也更受业主信任。良性互动

带来稳定收入，小梁估算了下，被“收编”
后，收入比以前提高约 30%。

“小梁是我挖过来的，看中的是他年
轻，可以快速掌握理念，对业主起到宣传

教育的作用。”浦锦街道两网融合中转站
负责人马俊表示，目前“环保骑士”的平

均年龄约 50岁，希望未来团队能更年

轻化。
马俊透露，去年 12月，中转站每天

收运可回收物 2-3 吨，目前每天能收

15-18吨，“一方面是‘环保骑士’和居民
的接触频率越来越高、服务意识越来越

强，另一方面街道相关部门对无证照废
品站加大取缔力度，半年来外部环境改

善了很多”。

    过磅、结算、捆扎、装运⋯⋯在红醍半

岛小区，29岁的梁爽动作一气呵成。按照
台秤显示的 2.4kg，他掏出 2.4元付给居民

夏晓黎。“我看到蓝色帐篷搭起来了，就赶
紧拿着纸板箱下来了。这种方式对我是举

手之劳，2元钱正好能给电瓶车充 8小时
电。”夏晓黎说。此时，又有一位阿姨拿来一

箱矿泉水瓶和油瓶，每个瓶身都已压扁，整

齐地叠放在纸箱中。
每周二，这里都会支起帐篷，摆出桌子

和价目表，放好蓝牙地磅和台秤。居民们会
拿出积攒的各种可回收物，将物品卖给“环

保骑士”。
记者看到，表上有 6大目录 20小类，

光废纸就分黄板纸、报纸、书本杂志、广告
单页 4类。回收价格每周变动，都是本市再

生物资行业协会按市场供需情况给出的指
导价。

值得一提的是，小区回收是全品类
的，不仅收高值的纸张、塑料，也收低值

的衣物、泡沫塑料等。就连以往没人要的
玻璃瓶，居民都能免费交投，由中转站统

一处理。

    梁爽一边干活一边告诉记者，之所

以被称为“环保骑士”，是因为中转站还
有另一种回收方式———“接单”：“我负

责一品漫城、世博家园等 6个小区和丁
联村，每天驻点一个小区。此外，居民也

能通过‘青山回收’公众号预约，（回收
物品）满 5kg，中转站就会派单给我上

门去收。”

记者打开公众号，除常规可回收

物外，还有废旧电器和大件家具的回
收预约。贴心的是，根据电器的品牌、

使用年数、型号规格、家中是否有电梯
等“参数”，公众号会自动给出回收价

格，“骑士”按“一口价”回收，杜绝以
往“无证军”拆下空调后“坐地降价”

的矛盾。

梁爽说，自从上门服务后，他和很多

家庭处成了“邻里”关系，回收时也顺便
宣传环保、发展客户。“垃圾分类一年来，

大家的环保意识也在增强。”梁爽说，一
开始每天大概能收到一两百公斤，现在

周末可以收到 1吨左右。而上门回收的
单子，一天也能接到十来单，每个订单的

量平均 11-12公斤。
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关键词 一口价 满足条件下单预约关键词

骑 士 “游击队”变为“正规军”关键词

改 变 开辟“餐盒回收”通道关键词

本报记者 金旻矣

营业总收入 每天收运可回收物 15-18吨

■ 梁爽被收编

进“正规军”后，

成为站里的“明

星骑士”
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